

# D'ACADIE EN GASPÉSIE

Par J. BONA ARSENAULT

*Causerie donnée à la salle paroissiale de Limoilou, en novembre dernier, devant les membres de la Société de l'Assomption, succursale Louis Hébert. M. Narcisse Savoie présidait.*

*Sous le titre choisi, M. Arsenault a fait revivre dans l'esprit de son auditoire distingué et nombreux, l'une des pages les plus émouvantes de l'histoire du Canada: le martyre et la survivance du peuple acadien.*

*On trouve des essais d'Acadiens dans les Provinces Maritimes, la Nouvelle-Angleterre, le sud des Etats-Unis, principalement en Louisiane, et dans la Province de Québec, en particulier.*

La Gaspésie est l'une des régions les plus cosmopolites de la Province de Québec. Aussi, le voyageur le moins expérimenté peut-il difficilement en faire le tour, sans constater les différences profondes qui existent dans le langage, les moeurs et voire même l'apparence physique des différents groupements qui composent son intéressante population.

Ces diversités constituent évidemment une manifestation tangible du fait que la population gaspésienne est issue de nombreuses sources ethniques différentes.

Avant de pénétrer dans le sujet, que je m'efforcerai de développer devant vous, voyons d'abord et très brièvement, quels sont ces groupements ethniques et les circonstances qui en ont déterminé l'exode vers la Gaspésie.

De prime abord, la population de la péninsule gaspésienne se divise en deux grandes familles: la famille de langue anglaise et celle de langue française.

## *Les Gaspésiens de langue anglaise*

Les gaspésiens de langue anglaise, qui sont en minorité, peuvent être classés, de par leur origine, en trois principales catégories: les Jersiais, les Anglo-écossais et les Irlandais.

*Les Jersiais* ont commencé à émigrer sur les rives gaspésiennes vers l'an 1776. Ils sont les descendants d'Huguenots français qui lors de la révocation de l'édit

de Nantes s'exilèrent dans les Iles de la Manche. Leur immigration en Gaspésie fut surtout suscitée par de riches commerçants de poissons du temps. Ils sont pour la plupart ou commerçants de poissons eux-mêmes ou employés de maisons d'affaires faisant le commerce du poisson. Bilingues, ils s'expriment cependant plus fréquemment en anglais qu'en français, langue qu'ils parlent avec une prononciation qui leur est propre. Ils ont pour noms: LeGrand, Gibault, LeBouthillier, Bouillion, LeGros, LeCouteur, LeCornu, LeFlock et Lemarquand.

Viennent les *Anglo-écossais* qui composent le deuxième groupement de gaspésiens de langue anglaise en importance numérique. Plusieurs d'entre eux sont les descendants des soldats de Wolfe qui séjourna lui-même à Gaspé avant de se rendre à Québec pour livrer bataille à Montcalm. Mais la plupart, sont les fils de loyalistes américains qui, vers 1780 émigrèrent des Etats-Unis en Gaspésie, préférant rester fidèles à la couronne britannique que de devenir les citoyens de la libre Amérique. Leurs principaux noms de famille, sont: ampbell, Fair, Edwards, Doddridge, Sweetman, Sinclair, Sullivan, etc.

Enfin, les *Irlandais* constituent le groupe le plus nombreux chez les gaspésiens de langue anglaise. Dans un certain nombre de paroisse de la Gaspésie ils dominent par le nombre sur l'élément de langue française. Leurs ancêtres ont émigré d'Irlande en Canada pour se soustraire aux persécutions religieuses qui sévirent dans leur pays au cours des derniers siècles. Ils ont pour principaux noms de famille: Maloney, Tapp, Kennedy, Appleby, Bond, Rooney, Murphy, Miles, etc.

## *Les Gaspésiens de langue française*

A leur tour, les gaspésiens de langue française qui sont en grande majorité sur l'élément de langue anglaise, forment trois principaux groupements absolument distincts, quelque paradoxale que cette assertion puisse paraître.

Ces trois principales catégories de gaspésiens de langue française sont: les gaspésiens proprement dits, les



Statue d'Évangéline, l'héroïne acadienne de Longfellow, qui fut dévoilée à St-Martinville, Louisiane, en 1931, en présence de vingt mille spectateurs.